

# EL DEFENSOR DE CÓRDOBA

Diario Católico

mbrosio Morales, 6

Últimas telegramas y noticias de la tarde

Teléfono, 70

Año XVI

MADRID

## CREENCIAS Y TRABAJO

Hemos llegado a días en que pasan ya el segundo término la política y la guerra. ¿Quién puede dudarlo? El eje alrededor del cual empiezan a girar todas las conversaciones es la Lotería. El personaje que hace concebir todas las esperanzas es el *gordo*, y después de él los tres premios no mal entrados en carnes. Cogerlos o pelizarlos es anhelo general. Dentro de unas horas morirán las esperanzas y caerán las ilusiones al soplo de la realidad que pasará por aquellas como las ráfagas frías del Otoño sobre las flores de los prados y las hojas de los árboles.

Pero bien se advierte que a la manera que éstas, renacen todos los años las ilusiones españolas. Se dice que no hay dinero y es verdad. Se asegura que hay miseria y es cierto. Ese poner las esperanzas en el *gordo* de la Lotería constituye la más evidente demostración. El sacrificio que ahora hacen tantas familias es como la resolución del que se lo juega todo a la última carta confiando en un golpe de la fortuna; es como el postre resplandor de la llama que pronto se va a extinguir.

Triste condición la nuestra! Nos arrojamos ciegamente en los brazos del azar y a él se lo pedimos y de él lo esperamos todo. Nuestra pobreza no se industria para enriquecerse. Nuestra miseria no repara que pueda hallar en el trabajo la fuente de la abundancia y del bien; diríase que mirarnos interiormente nos sentimos débiles y casi impotentes, que no tenemos fe en nosotros mismos, en nuestros esfuerzos personales.

Y ésto es un gravísimo mal. Todo queremos que nos lo hagan o que nos lo den hecho. Todo queremos que nos lo saiga por la chimenea, por la chimenea del paradero que da la credencial o prepara el negocio, ologra la dádiva del acto. Y fuera ya de las aspiraciones individuales, en lo que atañe a las generales, republicanos y monárquicos p somos la vida en perpetuo aforzar por el hombre o los hombres que han de venir para salvarnos, en vez de hacer todo lo que podemos y debemos, con la práctica constante de nuestros derechos ciudadanos y el cumplimiento de nuestros deberes, para traerlos.

Queremos decir que hay que poner muchas menos esperanzas en la fortuna y en el azar que en nuestras labores perseverantes. Queremos decir que para la vida individual, como para la vida colectiva es de pésimos resultados el sistema de tenderse a la bartola con la mirada y el corazón puestos en cualquier linaje de loterías.

Otra cosa queríamos nosotros: que cada español lleve dentro de si una espuma moral que hiriese su corazón y su alma, estimulándole, empujándole para la realización de las más nobles empresas; que todos, sintiendo honestas y legítimas ambiciones, nos entregáramos, seguros de que jamás dejaría de rendir fruto sabroso y regalado, a la conquista de la mejora individual y la grandeza colectiva, por medio del trabajo.

Así con la fe en Dios y en nuestros personales esfuerzos nos levantaremos de la miseria y de la postración en que estamos. ¡Creyentes y trabajadores! Ese es el ideal que permitiría a nuestros ojos recrearse en los horizontes luminosos y en los valles espléndidos y en las ciudades entregadas al tránsito de sus industrias florecientes. La creencia cada vez más firme y la acción cada día más perseverante, acabarían por expulsar de la patria todo lo que nos humilla e imponer todo lo que podria exaltarnos y engrandecernos.

Y entonces nadie pensaría en las caricias del azar, ni en los golpes de la fortuna, porque la Lotería la miraríamos en nosotros mismos, en nuestros brazos siempre diligentes, en nuestros corazones siempre animosos, en el recio aleteo de nuestras almas para remontarse a las alturas de los ideales salvadores...

Miguel Peñafiel.

## Vulgarización científica

## Original desayuno

Yo no puedo comer tranquilo si me dicen que alguien espera el término de mi relación para tratar cualquier asunto. ¿Qué necesidad hay de comer con prisa? ¿Quién tiene calma suficiente para comer despacio, sin que le remuerda la conciencia, sabiendo que hay prójimo a quien puede impactar o perjudicar con su tardanza? Por eso ayer, cuando a las ocho de la mañana entraron a decirme: «Aba-

jo en la consulta espera a V. don Eusebio», contesté: —Dile que suba ahora mismo si no quiere interrumpir mi desayuno. Recibir a una persona cuando se está comiendo, no es (a mi juicio) falta de consideración, sino prueba de gran deferencia y garantía de efecto. Estad bien seguros de que aquél a quien obligéis a levantarse de la mesa, aunque diga que no le molesta y tiene gran placer en serviros, habrá de obsequiarlos, en cuanto volváis la espalda con algún adjetivo de los de imbécil para arriba.

Don Eusebio entró en mi comedor invitándome para que no me levantase para saludarle. Después, aceptando la silla que le ofrecí, comenzó a reprenderme paternalmente, mientras iba desembocándose de los guantes y el tapabocas. Pero ésta V. loco! No se pone V. una chaqueta? —No, señor; yo estoy mucho tiempo en mangas de camisa, y esto lo hago en toda estación, desde que me levanto hasta que voy a salir a la calle. Y a renglón seguido añadió: —¿Quieres V. un vaso de horchata? Esta hecha con avellanas de Tarragona; la toma fría para que me caliente antes y porque me gusta más así, pero si V. quiere, haré que se la sirvan muy caliente.

—Pero es bueno tomar eso en este tiempo?

—Precisamente ahora, en estos días fríos, convienen los alimentos oleaginosos y azucarados. Grasas y azúcares que combinados en esta forma, constituyen un desayuno de tipo para quien como yo tiene que salir a la calle y moverse con actividad hasta la hora de comer. El zumo produce combustiones rápidas de utilización inmediata (acción de trabajo) y la grasa que la avellana contiene en proporción de un 62% por 100, es un combustible lento (acción de sustento) que mantiene mis energías durante cinco ó seis horas. Con el cacahuete (arquidó) y almendra pueden preparar horchatas análogas, pero menos nutritivas, puesto que solo nos dan grasas en la proporción centesimal de 43% a 53 respectivamente.

Este desayuno tiene muchas ventajas. Nos pone a cubierto de los peligros del café, leche, manteca y chocolate, sustancias que a ningún precio pueden tomarse (en Madrid) en buenas condiciones. Además, no fatiga el estómago y está perfectamente digerido cuando llega la hora de comer. Es alimento y bebida que repara y desaltera (passez le mat) al mismo tiempo. Para ser ingerido, no exige el concierto del apetito, razón por la cual es un desayuno indicadísimo para los inapetentes. Son en número escaso las personas que se levantan con hambre después de haber dormido. Por mi parte, no me doy cuenta de que tengo el estómago vacío hasta que trajino un poco.

Mi estómago tarda más que yo en despertarse, pero de ningún modo salgo de casa sin tomar algo, pues si algún día lo hago, aunque durante dos ó tres horas no lo note, en cuanto dan las doce comienzo a consultar mi reloj con frecuencia, y encuentro (injustamente) impertinentes a todos los amigos que me invitan a tomar un aperitivo.

Dígame V. Doctor, dijo don Eusebio; a mí que soy católico, tal vez me convendría esa clase de desayuno. He oido decir que la horchata caliente es muy perjudicial.

—Exactamente, hágasela V. preparar con almendras, poniendo una amarga para un puñado de almendras dulces, rayarlas todas juntas y preparar con ellas una horchata, que, si se dulcifica con miel y se aromatiza con una cucharada de agua de azahar, constituye un desayuno emoliente, laxante y sedante para los enfermos y regocijo para los gastrónomos. No le aconsejo a V. que tome calada esta horchata; entonces no sabe más que a medicina. Tómela V. sin calor, lo que se dice una horchata integral, y ayúdela con bizcochos o torta de Alcázar. Así no se dará V. cuenta de que está medicinándose y no pensará en su enfermedad, lo cual aumenta en un 25% las probabilidades de curación.

Pero, por Díos, D. Eusebio, no vulgarice V. mi consejo entre sus amistades, porque si el gran público llega a darse cuenta de que la farmacopea no es una cosa imprescindible, estamos perdidos.

Juan López de Rego.

Madrid, Diciembre de 1914.

## Garbanzos para siembra

De varias calidades y tamaños. Dirigir los pedidos a D. José de Rioja, en liquidación, Córdoba.

BUTISTAS  
F. Guijo Calle General

Lunes 21 de Diciembre de 1914

Núm. 4659

DE LOS MADRILEÑOS

## Un libro de Severino Aznar

Ha publicado Severino Aznar un buen libro. Nosotros, que humildemente sentimos aficion y dedicación estudiando las cuestiones sociales, hemos leído la obra. Y queremos hacer públicas las impresiones que su lectura nos siguió.

«Problemas sociales de actualidad» es un tanto fervoroso, efusivo, sienta base a la propaganda. Propaganda y propaganda: he aquí el espíritu que late en sus páginas, desde la cruz hasta la fecha. Severino Aznar comprende la esencialidad de tal práctica, y no cesa de describir sus bondades y exigir su aplicación.

«Propaganda de qué? Propaganda, no de verdades novísimas, de criterios revolucionarios, de dogmas modernistas, no; propaganda de máximas muy viejas, principios muy viejos, doctrinas muy viejas. Máximas y principios y doctrinas ya promulgados hace veinte siglos. Máximas y principios y doctrinas del Evangelio. Cristo en acción, simplemente.

Reconoce Severino Aznar que el pueblo se ha ido alejando poco a poco de la Iglesia. Al enseñar estos nuevos encantamientos de la acción católica social formula, implicitamente, un duro reproche a la desidia, al abandono, al empeoramiento de nuestros hermanos en la generación tras generación han vivido sacerdos y viejos moldes sin penetrar por estas innovadoras orientaciones, que son innovadoras cuanto al procedimiento, en materia alguna cuanto al concepto.

Pero en las páginas de su obra no palpita el pesimismo. No puede palpitar. Es muy exuberante, muy propicia la floración del Catolicismo social español para que pueda suscitar tal sentimiento. Hoy día, frente por frente del Catolicismo social en nuestra patria, hay que sentirse animados por un tan optimismo; la sindicación agraria católica crece incesantemente, la cultura social católica abre constantemente a nuevos amplios horizontes, nuestras revistas y bibliotecas sociales cunden y se multiplican... en fin, lejos de sentir agobio debemos esperar abrigando fe, mucha fe...

Pero eso no es bastante... La obra de Severino Aznar, propalada que sea como merece y en el grado que merece, ha de sonar en el oído de los católicos preceptuados con estos problemas sociales, como alabanza que despierte a los adormecidos y exalte el esfuerzo de los ya actuantes. Porque leyéndola se adquiere firme convicción de que nuestra labor puede ser inmensamente superior a la hasta aquí realizada.

Labor periodística, ¿cómo la hemos desenvuelto en el grado preciso? No, de ninguna manera. Nuestros periódicos son poco «el pueblo» porque llegan con poca constancia a las entrañas del pueblo, porque no recorren de punta a punta la Península, infiriéndose en aquellas esferas y círculos sociales donde el trabajo es la fuente única de vida... Y esto, ciertamente, no por culpa de los periodistas católicos, ejemplares y abnegados, sin duda alguna; eso es por culpa de... la fatalidad, entendiendo por fatalidad la carencia de medios económicos, fácilmente explotable con palabras más o menos y precisas que esa de la fatalidad.

Labor de cooperación, de agrupación: hemos realizado ya en alto grado, pero aún queda hacer mucho más. Y más debe hacerse. ¿Labor de divulgación cultural? algo se hace, pero todavía se impone su mayor intensificación.

La obra de Severino Aznar ofrece, además, un complejo cuadro de todo cuanto ha hecho, doctrinalmente, nuestro Catolicismo Social. Y si ir leyendo la multitud de filólogos, hojas y libros que, por iniciativa católica, se han escrito o traducido en España (por desgracia son más los traducidos que los originales), pero ello no es incapacidad sino incipiente, y todo sea incipiente vive de la importancia, recordamos *in mente* con íntimo recogimiento la misión y función del socialismo español, que al cabo de media centuria concretó casi exclusivamente en un programa político hecho por Pablo Iglesias y los artículos de varios periódicos y revistas.

No. El Catolicismo español es más, «produce» más. Vicente, Cepeda, Castroviéjo, Jiménez y mis nombres de todos conocidos, lo atestiguan así. Garriguet, Brante, Max Tarrmann, Tonello, Vogelsang y otras muchísimas autoridades extranjeras popularizadas están gracias a los esfuerzos de aquel.

Severino Aznar va comitiendo en forma progresiva su misión de luchador aguerrido, incansable, bizarro. Su estilo calvo, rústico, fielmente al temple férreo, esfrible, para la pelea. Con este último libro procura galvanizar a los católicos, sacudíos de su sueño letargo. Y muestra a todos ellos lo mucho que ya se ha hecho, así como lo mucho que todavía está por hacer.

La obra de Severino Aznar será galardón de cualquier biblioteca o gabinete de estudio, pero tiene su mejor escena en un taller, en la tribuna, en el sindicato. Es obra de acoplamiento de la realidad social: hace su análisis, la denuncia, la investiga y concluye luego extrayendo una enseñanza definitiva. ¿Cuál es esta? Simplemente, la de que el Catolicismo debe rendir a la brecha para rescatar lo que ya ha perdido y conservar lo que todavía posee.

## Crónica Provincial

De Bujalance

En una de Navidad

Con fecha diez y nueve de éste, ha salido para Sevilla en uso de quinientos días de licencia, que por estar enfermo se le ha concedido, el señor Juez de Instrucción don Juan Ríos Sarmiento.

—Correspondiente.

De Montemayor

Bien venidos

Hemos saludado a nuestro querido paisano el primer teniente de la Guardia civil D. Rafael Torres Gómez Alferez, así como también a su hijo don Juan, alumno que es de la Academia establecida en Madrid, el cual marcha a pasar las vacaciones de Navidad al lado de su distinguida familia.

Como el Sr. Torres se encuentra de jefe de lista en Illora (Granada), después de estar unos días al lado de su familia ha marchado, acompañado de su hijo, al hogar de su residencia.

Les deseamos un feliz viaje y que en compañía de su señora esposa e hijos pases felices Pascuas y entrada de año nuevo. —Correspondiente.

De Palenciana

Cultos

Sa ha celebrado en esta parroquia la solemne novena que anualmente consagra a la Inmaculada, la Asociación de Hijas de María.

Hallábais el templo, magnífico y sumamente elegante con colgaduras celestes. El altar mayor levantaba el colocado para exponer a la Sagrada Imagen, el cual fue adorado y iluminado por numerosas luces de cera y eléctricas, formando éstas un enorme monograma de María, de sorprendente aspecto.

Todos los días, a las ocho, ha habido Misa cratia para la apertura del Altar de la Virgen universitaria. Por las noches.

El día 8, fiesta de la Inmaculada, a las ocho de su misa fue la Comisión general de las asociadas en la que recibieron por primera vez el Pas de los Angeles 16 niñas, las que se acercaron a la Misa Eucarística vestidas de blanco.

A las once fué la función principal, en la que cantó las glorias de María Immaculada nuestro párroco, Lodo. Don Juan J. A. Abil, el cual magistralmente presentó al numeroso auditorio las glorias de la Virgen sin mancha, exhortando en particular a las asociadas a que imitanse a tan exenta Madre. Este señor también ha predicado tres noches durante las de la novena, desarrollando los puntos: Primero, para alabar a la Sra. Virgen.

Segundo, para spreader algo de lo mucho que encierra este misterio y tercero, para pedir alguna bendición.

Los sermones fueron delogados del auditorio y de cuyas oraciones sagradas nos consta se han obtenido fuertes abundantes y saludables.

Por la tarde fué la procesión. La han llevado la Virgen sin mancha de este templo bajo prelio y palio fáustamente por las principales calles de esta población y en medio del mayor fervor. Durante la procesión las Hijas de María fueron sacando todo el Rosario. Padre Maestro, Ayamé, Estebán y Salve, resaltando emocionante tanto deseo de fervor.

A todos los cultos de este día asistieron el Ayuntamiento y autoridades.

Una coro compuesto de 14 asociadas bajo la dirección de la señora R. García Carrasco han tenido a su cargo la parte orquestal desempeñada muy aceptablemente.

Mil plácemes al señor cura director don Juan José, a la presidenta señora Rosario Carrasco, a las asociadas y a todos los que han tomado parte en tan solemnitas cultos. —Correspondiente.

De Zuheros

Cultos

El día 17 ha terminado la novena que las Hijas de María dedican a la Inmaculada.

El altar mayor donde se encontraba expuesta tan venerada imagen, ha sido adornado lojamente y con exquisito gusto.

Durante el novenario, el templo se ha visto profusamente iluminado, con satisfecha de buen número de fieles.

Nuevo cementerio católico

Está terminado en este pueblo un nuevo cementerio católico, que ha sido construido particularmente para darlo al Ayuntamiento, por las malas condiciones de higiene y para la humedad: tiene el que se ha dejado de dejar de serlo, el cual fue mandado clausurar hace bastantes años por la autoridad gubernativa de la provincia.

Oportunalemente daré cuenta de la inauguración y demás condiciones del mismo. —Correspondiente.

## De otros pueblos

Detenidos

Ha Fuentidueña han sido detenidos Francisco Llamas Murillo y Rafael Bargilios Barnes, que intentaron asesinar con arma blanca a su vecino Manuel Dugo Nieto, con quienes tenían antiguos resentimientos.

Burton

La baroneta de Béjar ha detenido a Epifanio Galisteo Galisteo y a su esposa Antonia Gárate Melsko, autores de varios hurtos de aves, realizados en aquella población. Los fueron intervenidos 16 gallinas.



**sabañoncida**

Miravilloso preparado para curar radicalmente toda clase de sabañones.

DE VENTA EN LAS BUENAS FARMACIAS

## Clinica especial para el tratamiento de enfermedades

### Oídos, Nariz y Garganta Doctor Navarro

Director del Laboratorio Municipal de Higiene

Consulta diaria, de 1 a 3

Domicilio: Calle Horne de San Juan, núm. 4.

### ACEITUNA DE MOLIENDA

EN LOS ALMACENES DE SAN ANTONIO, de los señores Carbonell y Compañía, (Torre de la Malmuerta), se compra á 27 reales fanega de 50 kilos, siendo fruto maduro, limpio, sano, cogido del dia y sin soleo ni mezcla de manzanilla ó gordal.

### El Fénix Agrícola

#### Compañía Anónima de Seguros reunidos á prima fija

Inscripta en el registro que establece la Ley de 14 Mayo de 1908 por R. O. de 8 Julio de 1909

Domicilio social: Los Madrazo, 34. — Madrid

#### GARANTIAS

CAPITAL . . . . .	Suscripto . . . . .	Ptas. 1.000.000,00
Desembolsado . . . . .	800.000,00	
Estatutaria . . . . .	75.043,66	
RESERVAS . . . . .	De riesgos en curso (constituida en valores del Estado, depositados en el Banco de España) . . . . .	478.243,84
Primas recaudadas en 1913 . . . . .	1.592.208,76	
Binistros satisfechos hasta 31 de Mayo de 1914 . . . . .	2.785.459,38	

Busto de vida del ganado.—Busto de robo, hurtos y extravío del ganado. (Primera Sociedad que lo ha establecido).—Póliza especial de vida para el ganado de ruminantes y el destino exclusivamente á las faenas agrícolas. (Primas muy reducidas.)

Madrid: Dirección General, Los Madrazo, 34.—Córdoba: Inspección general, Plaza de Cádiz, 2.—Sevilla: Agencia General, Casas del Castillo, 49.—Jerez: Inspección Regional para Sevilla, Cádiz, Málaga y Granada: Casas del Castillo, 14.

### Foletín Religioso

Santo de mañana

Santos Honorato y Zenón, mrs.

#### Jubileo circular

Mañana en la parroquia del Salvador y Santo Domingo de Silos, por los Excmos. señores Marqueses de Valdeflores, por sus difuntos.

San Andrés.—Mañana, sexto día del devoto ejercicio de las Jornadas, un cuarto de hora después del toque de oraciones.

San Pablo.—Mañana, séptimo día del devoto ejercicio de las Jornadas, al toque de oraciones.

Este periódico es pabilar con sotana eclesiástica

### DE SOCIEDAD

Mañana celebra sus días don Demetrio Carvajal.

—De Bujalance llegó el contador de fondos municipales don Moisés Martínez.

—En Villanueva de Córdoba: ha hecho su profesión religiosa la señorita María Josefa Escrivano Villarejo, de Pezoblanco, en el claustro Socorristas del Santísimo Sacramento. El dignísimo párroco de Villanueva don Miguel Toril Amor bendijo el velo y la corona de la nueva religiosa, á la que felicitamos sinceramente.

—Ha llegado á sus posesiones de Castillo Ansúri (Puente Juncal), los Duques de Tarifa.

—Llegó de Bujalance á pasar las Pascuas con el teniente de alcalde don Miguel Ceballos Vallés, su hermano don Adelardo.

—Ayer recibió las aguas sacramentales del bautismo, el niño que recientemente dió á su esposa Rosa Belmonte, digna esposa del oficial de intendencia, don Manuel Corzón. Fue madrina la Exma. Sra. Condesa de Cáceres.

—Del Colegio que los PP. Jesuitas dirigen en el Palo (Málaga), llegaron ayer don José de la Astur de Hoces, don Luis Juncal Oiticiza y don Antonio Alvear Sánchez-Guerra.

—De sus posesiones de Fauste Obregón, llegó don Gerónimo Gutiérrez Ravé, acompañado de sus bellas hijas.

—De Málaga llegó el fiscal de Hacienda, don Fernando Romero de Torres.

—Ha terminado la montería de «El Contador».

A ella, han asistido entre socios e invitados los señores duques de Arjona, marqueses de Castillero, Vallencero y Vilaseca, don Enrique Parladé Heredia, don Domingo Girón, don Francisco Valero, don Joaquín Fernández Trujillo, don Andrés Peralvo, don José Valenzuela, don Manuel Gamero Cívico, don Alfonso Mariategui, don José Villavicencio, los exdiácones Emilio Torres Bombita y Raúl González Machaque, don Segundo Delgado y don Vicente Tormo.

Díez Moreno, párroco de San Nicolás; don José Molina Ruiz, párroco de San Juan, y los sobrinos de la fallecida don Rafael, don José y don Manuel González Ruiz Ripoll. A la distinguida familia de la fallecida enviamos nuestro más sentido pésame.

#### Los Luises

Lavelada literaria musical que anunciamos el otro día y que están organizando los Luises se celebrará probablemente el domingo 27 el actual en el salón de actos del Colegio de Santa Victoria.

Oportunamente publicaremos el programa á que ha de sujetarse y la hora en que comenzará la función.

#### Proyección del tiempo

Según Seijo, el martes 22 se producirán lluvias y algunas nieves en Portugal y Andalucía, donde donde se están propagando al Centro y Levante, con vientos de entre N. y E. El miércoles 23, lluvias abundantes en muchos puntos y se registrarán nieves, con vientos de dirección variable. El jueves 24, lluvias y nieves en la Península, principalmente desde el Cantábrico y Centro al NE., con vientos de entre SO. y NO. El viernes 25, algunas lluvias y nieves en el N. y NE. de España. Del 26 al 27, algunas lluvias ó nieves en las regiones próximas al Mediterráneo y en Portugal y Andalucía, con vientos de entre NO. y NE. El lunes 28, más tranquila la situación. El miércoles 29, lluvias y algunas nieves, especialmente desde Portugal y Andalucía al Centro, con vientos del primer cuadrante. El miércoles 30, lluvias ó nieves copiosas en varias regiones, con vientos de dirección variable. El miércoles 31, mejorará la situación general y solamente se producirán lluvias y nieves en el NO. N y NE., con vientos de entre SO. y NO.

#### De la Academia

En la sesión del sábado leyó el académico D. Brigido Iglesias una hermosa composición que á Córdoba dedicó en el laureado vate D. Marcos R. Banco Belmonte.

#### De repente

En el kilómetro 500 de la carretera general de Madrid a Cádiz, encallado en el término de esta capital, falleció ayer una mujer llamada Dolores López Morredo, que la traían á ésta para que ingresara en el Hospital.

#### Reglamento

Ha sido aprobado el reglamento de la Cooperativa obrera de Construcción de la Casa del Pueblo de esta capital.

#### Los perros

Un perro sin dueño conocido, en la Plaza Mayor, mordió á la joven Dolores Pérez Castro, que fué curada en la Casa de Socorro, de una herida leve en la pierna derecha.

#### Cares de chicos

El niño de ocho años R. José Tienda Toscano, jugando dió una caída casual. Fué curado de una erosión leve en la boca en la Casa de Socorro.

#### Recluso

Se ha dispuesto el traslado del preso Domingo Sevillano Musat, de la cárcel de Córdoba á Granada.

#### Licencias

Se han expedido licencias de caza á D. Antonio Muñoz Díaz, de Almodóvar del Río, y D. Antonio Román López, de Pedroche.

#### Ordenanza

Ha sido nombrado ordenanza segundado de Telégrafos de Aguilar, con 750 pesetas, el licenciado del Ejército Hernani Gil Llerena.

### LOS MEJORES CAFÉS

Tueste diario

Almacén de Coloniales

### CAPARRÓS Y COMPAÑÍA

#### Caricias conjugales

Antonio Soto Luque, en su domicilio, Costanillas 66, maltrató á su esposa Luisa Redondo Gómez y á un hijo suyo de 17 meses de edad, formando un fuerte escándalo. Fué detenido en el arresto municipal.

#### Desgracia

Jugando los jóvenes de 9, 12 y 11 años Francisco Lozano Rojas, Francisco Ojeda Muñoz y Antonio Ruiz Valero en una máquina en la Fábrica de hierro de Bernardo Alba (Ollerías), este último dió á la maniquita y los chicos le cogieron la mano derecha al Lozano, cortándole tres dedos. Fué curado en la Casa de Socorro.

#### Gran Cine

La representación de «La Malquerida» proporcionó un gran éxito á la señora Ilmo, el sábado. La entrada muy buena y la ejecución asmerada.

La función de tarde ayer en que se representó la comedia «El octavo, no mentir», se vió muy concurrida.

En «Marcha que limpia» hubo un éxito artístico y otro de taquilla.

En la tercera sección se representó «El mítico» y en ella estuvo Echáide colosal, escuchando repetidas ovaciones.

En esta sección no había ninguna localidad vacía.

Mañana pondrá en escena la comedia en dos actos de Linares Rivas, «Camino adelante» y á las diez estreno de la comedia dramática en tres actos de don José Gascón, «Tristes amores» y el extremo de los Quintero, «Amor á obscuras».

#### Otra ch'quillada

Los niños Francisco Millán Gordillo y Angel López jugaban en la plazuela Jerónimo Páez, resultando el primero con una herida leve en la cabeza que fué curada en la Casa de Socorro.

#### Licencia

Se ha concedido 80 días de licencia al Juez de Instrucción de La Bambilla.

#### Los Luises

Lavelada literaria musical que anunciamos el otro día y que están organizando los Luises se celebrará probablemente el domingo 27 el actual en el salón de actos del Colegio de Santa Victoria.

Oportunamente publicaremos el programa á que ha de sujetarse y la hora en que comenzará la función.

#### Proyección del tiempo

Según Seijo, el martes 22 se producirán lluvias y algunas nieves en Portugal y Andalucía, donde donde se están propagando al Centro y Levante, con vientos de entre N. y E. El miércoles 23, lluvias abundantes en muchos puntos y se registrarán nieves, con vientos de dirección variable. El jueves 24, lluvias y nieves en la Península, principalmente desde el Cantábrico y Centro al NE., con vientos de entre SO. y NO. El viernes 25, algunas lluvias y nieves en el N. y NE. de España. Del 26 al 27, algunas lluvias ó nieves en las regiones próximas al Mediterráneo y en Portugal y Andalucía al Centro, con vientos del primer cuadrante. El lunes 28, más tranquila la situación.

#### De la Academia

En la sesión del sábado leyó el académico D. Brigido Iglesias una hermosa composición que á Córdoba dedicó en el laureado vate D. Marcos R. Banco Belmonte.

#### De repente

En el kilómetro 500 de la carretera general de Madrid a Cádiz, encallado en el término de esta capital, falleció ayer una mujer llamada Dolores López Morredo, que la traían á ésta para que ingresara en el Hospital.

#### Reglamento

Ha sido aprobado el reglamento de la Cooperativa obrera de Construcción de la Casa del Pueblo de esta capital.

#### Los perros

Un perro sin dueño conocido, en la Plaza Mayor, mordió á la joven Dolores Pérez Castro, que fué curada en la Casa de Socorro, de una herida leve en la pierna derecha.

#### Cares de chicos

El niño de ocho años R. José Tienda Toscano, jugando dió una caída casual. Fué curado de una erosión leve en la boca en la Casa de Socorro.

#### Recluso

Se ha dispuesto el traslado del preso Domingo Sevillano Musat, de la cárcel de Córdoba á Granada.

#### Licencias

Se han expedido licencias de caza á D. Antonio Muñoz Díaz, de Almodóvar del Río, y D. Antonio Román López, de Pedroche.

#### Ordenanza

Ha sido nombrado ordenanza segundado de Telégrafos de Aguilar, con 750 pesetas, el licenciado del Ejército Hernani Gil Llerena.

#### Almansque

Los señores don Justo Molero Fernández, defensor del señor Obregón, y don Alfonso Jiménez Amigo impugnaron la subvención á la escuela de la Sociedad obrera por considerar que no se da en ella enseñanza integral, pues no se enseña la Doctrina. Continúa la sesión.

#### Precaución

En el sitio de costumbre, ó sea en la margen derecha del Guadalquivir por parte del Molino de Osiles, verificaron ejercicios de tiro al blanco las fuerzas de esta guarnición los días 22 y 23 del actual. Así lo ha manifestado á la Alcaldía el Excmo. Sr. Gobernador militar de la provincia, y nosotros lo comunicamos al público para evitar desagradables accidentes á las personas que tengan necesidad de tránsito por las inmediaciones de aquel paraje.

#### Regalo

Los señores Carralillo y García, representantes en esta plaza de los acreedores vascos de don José Ruiz Castilla, de Montilla, nos han enviado una botella de solera fina, que hemos saboreado gratamente. Agradecemos á los señores Carralillo su regalo.

#### Arribíticos

El reuma, así como la ciática, arsénico, mal de piedra, gota, cólicos nefriticos, neuralgias, etc., se curan tomando la «Piperatina Dr

# Conferencias telefónicas

## (De nuestro servicio exclusivo)

La Bolsa

Madrid 21 (16).

En el cierre oficial de Bolsa el 4 por 100 anterior se cotizó á 71'85.—El 5 por 100 amortizable, á 92'00.—Oídulas hipotecarias, á 89'00.—Las acciones del Banco de España, á 456'00.—Las de la Tabacalera, á 268'50.—Los francos, á 108'00.—Las libras esterlinas, á 25'80.

## Política

Madrid 21 (tres tarde)

Madrid 21 (seis tarde)

Dato en Palacio

El señor Dato estuvo en Palacio esta mañana despidiendo con el Rey. Su despacho fué más largo que de costumbre.

El Rey no firmó decretos de Gracia y Justicia.

Dato le informó detalladamente de la sesión de ayer en el Senado.

Dijo quanto estimaba la colaboración que las minorías habían presentado al Gobierno para aprobar los presupuestos.

Parlamentaria

La labor de las comisiones mixtas será hoy larga en las Cortes, en opinión de Dato.

En el Congreso el Sr. Ossorio Gallardo expuso su interpelación sobre la política del Gobierno.

Al salir Dato de Palacio, después de haber facilitado a los periodistas las anteriores noticias marchó á la Presidencia, donde le esperaba el Sr. González Basada para convenir detalles respecto á la sesión de esta tarde.

En ella, después de la interpelación de Ossorio, le sirvió el señor Bugalí sus proyectos económicos.

Esta noche al levantarse la sesión acordará el Congreso que se reanudan las sesiones el día 15 de Enero.

Consejo

El Consejo que debía celebrarse mañana, presidido por el Rey, se ha aplazado hasta el jueves para que pueda asistir entonces el general Echagüe; si está mejor del enfriamiento que sufre.

De Marruecos

Las noticias que se reciben de Marruecos no acusan novedad. El general Martínez dice que continúan las sumisiones de la cabila.

Presidente

La comisión parlamentaria que ha de dictaminar en el proyecto de zonas neutrales, la presidirá el señor Domínguez Pascual.

La comisión del proyecto de almacenes generales la presidirá D. Juan Llacuera.

El proyecto de auxilios económicos no se leerá en las Cortes hasta el mes de Enero.

No ha dimidiido Ugarte

En los centros políticos ha sido hoy objeto de toda clase de comentarios lo ocurrido anoche con el señor Ugarte en el Senado.

Se discutía el articulado y lo estaba combatiendo el señor García Prieto quien preguntó al señor Dato que opinaba sobre las autorizaciones que pedía el ministro de Fomento.

El Sr. Dato contestó que esa autorización le parecía excesiva y regaba á la comisión retirara el dictamen.

Los senadores consideraron este acto del Sr. Dato como si hubiese arrojado por la borda á Ugarte y Románovski; dijeron que un ministro á quien ocurría esto, ó dimite ó se le dá por dimiso.

En los círculos políticos se afirmaba que cuando se cierran las Cortes dimiterá Ugarte.

Nuestros hemos hablado con él esta tarde y nos ha dicho:

No comprendo el por qué de los comentarios que se hacen en contra mí.

En primer lugar, yo no pedí las autorizaciones y en segundo lugar, Fomento no las necesita más que para organizar servicios.

Respecto á la escuela de aviación, como se trata de un servicio nuevo, tengo la autorización, y en cuanto al centro de expansión comercial, en la forma en que indicó en el Congreso el Sr. Suárez Iacón, también tengo la autorización y por consiguiente no la necesito.

Yo no pedí las autorizaciones, pero vinieron en el articulado y yo mismo dije que debíamos contar con las minorías y no creí necesario discutir.

Como esas autorizaciones correspondían al artículo 21, estimaba yo que no se discutirían á primera hora y me fui al teatro Real.

Allí me avisaron y acudi en seguida, cuando ocurrió el incidente.

Al llegar supo que el mismo Presidente del Consejo había contestado por mí, informando que no se votaría.

Además á los otros ministros también se les han negado las autorizaciones, de modo que no ha sido á mí sólo y no hay por qué considerarme muerto como lo hacen esta mañana algunos periodicos.

El Sr. Ugarte terminó su conversación con nosotros, diciendo que pasaría las Pascuas fuera de Madrid, en compañía de su hermano que reside en San Sebastián.

## La guerra Europea

### Noticias de la madrugada

Parte oficial francesa

Burdeos.—El parte oficial de las tres de la tarde, dice:

Desde el mar hasta el río Lys hemos ganado algo terreno al Este de Nieuport y Saint George.

Al Este y Sur de Ixelles, donde el enemigo ha reforzado sus organizaciones defensivas, hemos librado combates de artillería, siendo ésta nuestra progresión.

Desde el Lys al Oise, las fuerzas aliadas se apoderaron de una parte de las trincheras de la primera fila alemana, al frente de Richebourg, Aarschot, Gibercy y La Bassée.

Al Sudeste de Albert, la trinchera que tomamos el día 17, cerca de Maricourt y que fue perdida el 18, se recuperó ayer.

En la región de Lihos, los alemanes atacaron dos veces con extraordinaria violencia, pretendiendo recuperar una trinchera, que arrabatamos el día 18 y fueron rechazados con grandes pérdidas.

Desde el Oise al Argonne, la superioridad de nuestra artillería se ha manifestado por la interrupción del tiro del enemigo y por la destrucción de un depósito de ametralladoras y puesto de observación, así como la dispersión de un túnel importante de artillería enemiga.

En el Argonne y el bosque de La Grange hemos rehuido tres veces, dos sobre Fontaine Modene y uno en Saint Humbert.

Entre el Argonne y los Vosgos, ha sido importante hoy que mencionar.

### Noticias de la tarde

Discípulos del "Emde"

Roma.—El crucero alemán «König» ha echado á pique en el Atlántico á tres barcos ingleses, después de saltar á sus tripulaciones.

Londres.—Se anuncia que el vapor alemán «Rheinstein» ha desembarcado en Callao á la tripulación del barco carbonero inglés «Norfolk», que ha sido hundido por el crucero «Dresden».

Le echó á pique en las costas de Chile, después de cojer el carbón que llevaba con destino á Valparaíso.

El crucero «König» es uno de los que tomaron parte en el combate de las Malvinas, y al cual había visto un buque inglés con graves averías en la popa, y tan falta de carbón, que tenía que utilizar las madrigueras de los camarotes para alimentar las calderas.

El «Dresden», que aparece ahora en el Pacífico, echando á pique al «Norfolk», nos habían dicho algunos telegramas que había sido destruido por las flotas inglesas y japonesas.

Guardo llama la Patria

Un oficial de reserva residente en Francfort se hallaba en un viaje alrededor del mundo cuando estalló la guerra. En aquel momento se encontró en San Francisco. Tomó el primer tren para Nueva York, donde se embarcó en el primer vapor disponible, pero en la travesía fue hecho prisionero por los ingleses y llevado á Inglaterra. Logró escapar y alistarse como fogonero en un vapor, que le llevó nuevamente á Nueva York. Desde aquel puerto consiguió recientemente embarcarse para Suecia y ésta vez tuvo mejor suerte.

De Suecia acaba de llegar á Alemania, más que conste, de haber al fin logrado su propósito e inmediatamente entró en su régimen en Thurn. Victoria alemana en África

La Agenda Renter comunica que ha recibido despachos de Capetown asegurando que su Gobernador, al Este de Lanzarote (África occidental alemana) hubo el día 16 de este mes un encuentro entre alemanes e ingleses.

Los ingleses tuvieron que retirarse después de dos horas de lucha.

### Contra los Italianos, no

Constantinopla.—El Taifir i Efklardice que Schisch Mayor de los Señores ha enviado mensajes á los italianos, participando oficialmente que hubiera declarado la Guerra Santa solamente á los ingleses, franceses y rusos, y que lucharía sólo contra los ingleses y no contra Italia renunciando molestar á los italianos en Libia mientras que los italianos no atacaran á los senecos.

### Parte oficial ruso

San Petersburgo.—Un comunicado oficial del Estado Mayor del Ejército ruso que opera en el Cáucaso, dice que se ha establecido un combate en la región de Baku y que resultó favorable á los moros. Estos han realizado un ataque nocturno en la península de Sisai. Los hicieron muchos prisioneros.

### En el Sinaí

El Cairo.—Los turcos han avanza do la península de Sisai.

### En libertad

Roma.—Ha sido puesto en libertad el cónsul inglés de Hodeida, que se refugió en el consulado italiano y de allí lo sacaron los turcos preso.

### La flota alemana

Diarios londinenses publican detalles sobre el aumento de la flota alemana, que los han recibido vía Nueva York.

Siguiendo esta noticia los astilleros alemanes trabajan frívolamente en gran número de submarinos de gran tamaño; estos submarinos tienen muchas reformas térmicas nuevas llevadas además de sus lanzas torpedos calibres de pequeño calibre, y hoy Alemania tiene más submarinos que Inglaterra; igualmente se han aumentado los torpedos dándoles más potencia, y por fin han botado otro superdreadnought.

Los astilleros alemanes son guardados militarmente de una manera rigurosa, todas las luces se apagan durante el trabajo, y sobre los tejados se han puesto antena rallyadores para la defensa contra los aviones.

### No es creíble

París.—La prensa publica una entrevista de don Jaime con el emperador de Austria Francisco José y deducen como consecuencia que el emperador austriaco está ignorante de cuantos ocurrirán.

### Parte oficial alemán

Roma.—El mando supremo alemán comunica que cerca de Nieuport y Bischaut los aliados suspendieron los ataques infructuosos.

En la región de La Bassée los alemanes rechazaron el ataque francés inglés con muchas pérdidas para éstos.

Aproximadamente doscientos prisioneros entre ingleses y soldados de color.

## Las Cortes

### Congreso

Preside el señor González Basada. En el banco azul los señores Dato y Sánchez.

Después de varios ruegos y preguntas sin interés el señor Ossorio Gallardo expuso su interpelación sobre la actuación política del gobierno. En esta etapa, para aclararla no he querido hablar hasta que se aprueben los presupuestos. Entiendo que era un empeño patriótico hacerlo así. Lo que expone en este discurso, dice Ossorio, carecerá de alcance político, es una mera opinión mía.

Detezida la vida nacional desde que comenzó la guerra europea el gobierno ha pecado de improvisación en su política económica y ha hecho mal uso del voto de confianza que le dio el país.

Para poder aprobar sus presupuestos ha coaccionado á las Cortes, en vez de traer un trabajo en el que nadie hubiera discrepado.

En las Cortes no se ha hecho nada. Ya sé que el Sr. Dato niega y dice que este Parlamento ha estado abierto más tiempo que ninguno de Europa. Efectivamente ha sido el único Parlamento que ha funcionado muchas semanas para llegar al final á este triste resultado. No se ha hecho nada, absolutamente nada.

En cualquier Parlamento las sesiones han durado tres días y se han resuelto todos los problemas pendientes.

El Sr. Ossorio lee un artículo de Azorín, otro de Soriano y otros recortes, para demostrar que no está sólo al sustentar semejante opinión.

Hay más. Aquí todas las minorías han mostrado su discordia formida con la manera de llevar la actuación de España en Marruecos. Esto es contrario á los intereses del país.

Recuerda las censuras que tuvo Villanueva para el Gobierno al discutirse el articulado.

Dice que el hambre está amenazando al pueblo español y no se ha hecho nada para evitarlo. Es decir, se ha hecho algo para agravarlo, pues el Gobierno ha consentido la exportación á los países beligerantes de artículos de primera necesidad. También se han exportado otros artículos á algunos de esos países. (Ossorio subraya esta frase.)

Hemos tenido funcionando una Junta de iniciativas completamente inútil. A no ser por las notas oficiales que ha publicado la prensa, permanecerá ignorada la intensa labor que ha realizado ese organismo, pues el Gobierno no ha traducido en leyes ninguna de sus importantes mociones.

Pide á Dato que cuando se reanuden las Cortes en Enero convierta en leyes algunas de las propuestas de la Junta de iniciativas.

Alude á las manifestaciones que hizo Larroux en Burdeos respecto á la neutralidad. Esas manifestaciones tienen mucha más importancia de la que se le ha dado.

Dice que debe defenderse á todo costo la neutralidad y no inclinarse á un bando unas veces y otras á otro. Eso trae malas consecuencias.

Leroux: Comose expresa S. S. ha blando en una mitad de esta cuestión.

Ossorio: Ya declarándose partidario de la neutralidad á todo trance. (Ossorio tiene en la mano un número de «La France» que publicó las declaraciones de Leroux.)

Sé que Ossorio va á abordar este asunto tan grave y hay momentos de verdadera expectación.

El señor Dato le dice. Si hubiera anulado S. S. que iba á tratar de este asunto no le habría aceptado la interpelación.

Ossorio Gallardo está un momento indeciso, mira á D. Gabriel Maura como interrogándole qué debe hacer.

D. Gabriel Maura le aconseja con gesto firme que desista de seguir por aquel camino.

Ossorio dice: Deseito de hablar de esas cuestiones.

Dato. Puede insistir S. S. pero lo hará con la protesta del Gobierno.

Ossorio. Sólo dice que el Gobierno ha dejado indefenso al Rey cuando Leroux ha declarado que el Rey era partidario de uno de los grupos beligerantes.

Ossorio pasa á hablar de la última crisis y continúa la sesión.

### Miscelánea

La "Gaceta"

La de hoy publica entre otras las siguientes disposiciones:

Ordenando que en lo sucesivo los capataces de minas, se llamen ayudantes facultativos del cuerpo de minas.

Disponiendo que en lo sucesivo las subvenciones y premios para concursos ó exposiciones de carácter agrícola, pecuario, industrial ó comercial, se concedan solo á participación de corporaciones ó entidades oficiales.

### Cortesias

Después de despachar hoy el Rey con Dato y el marqués de Leiva, recibió en audiencia á varios generales, entre ellos al marqués de Pacheco y al de Santa Elena.

### Doble crimen

Avecho los avisos Salvador Canto, de 25 años y Dolores Vargas, de 19, en vista de la oposición de sus padres á que siguieran estar relaciones, se dirigieron á una casa de mala nota y poco después sonaban dos tiros.

La Dolores quedó muerta y el gravemente herido.

El declaró al juzgado que el propósito de cometer este doble crimen partió de ella. Ella disparó sobre él y luego se suicidó. El juzgado declaró la verdad en este suceso tan re

# Regalos para Navidad

## Recomendados por su bondad y ser productos de la provincia:

### VINOS FINOS DE MONTILLA

Medalla de Oro en la Exposición de París y Barcelona; Gran Premio en la Exposición de Zaragoza, Bruselas y Buenos Aires

	Ryon. arr. ba	Ryon. botella
Montilla fino 1. <sup>a</sup> 4 años.	60	5'50
Solera fina 2. <sup>a</sup> 5 "	75	6
" 1. <sup>a</sup> 8 "	85	7
Moriles fino 10 "	110	8
" superior 15 "	130	9
Solera olorosa . . .	160	10
Flor de Montilla . . .	240	12
Néctar . . . .	300	16
Noé . . . .	500	25

### ACEITES DE OLIVA

mercas "La Providencia," y "Córdoba,"

EXTRA-FINO PURO Y DE PRIMERA PRESIÓN

	Precios sobre wagón Córdoba
Caja de 40 bidones de 1 kilo	pesetas 64
" 20 " " 2 "	bruto " 61
" 20 " " 2 "	neto " 68
" 10 " " 4 "	bruto " 5850
" 10 " " 4 "	neto " 6350
" 8 " " 5 "	bruto " 5750
" 8 " " 5 "	neto " 6250
" 4 " " 10 "	bruto " 5650
" 4 " " 10 "	neto " 61
12 botellas " 34 "	" 17
24 medias botellas	" 18

### PASTAS PARA SOPA

Pastas de todas clases . . . .

Sémola . . . .

En pedidos de menos de 10 arrobas se cargará porte á la estación

**Carbonell y C. S. en C.**

Angel Saavedra, 13

CÓRDOBA

**Juan Carrara e Hijos** Calle Real  
GIBRALTAZ  
Agencia de Vaporos Transatlánticos para el Brasil y la Argentina  
Próximas salidas (salvo modificaciones)



**Para Santos y Buenos Aires**

Saldrá el día 3 de Enero de 1915, el exquisito paquete,

**GARIBALDI**

Trato inmejorable, alumbrado eléctrico, pan y carne fresca y vino todo el viaje, comida abundantísima, Médico, medicinas y enfermería gratis — Telégrafo Marconi para comunicar desde alta mar con otros vapores y con la tierra. — Puede reservarse la cabida con anticipación dirigiéndose por carta o telegrama, que se contestará en el mismo día de su recibo.

Para más informes, acudase á

JUAN CARRARA E HIJOS, Agentes, calle Real — GIBRALTAZ

### NO MÁS PURGAS

**Supositorios "VICTORIA,"**  
a la glicerina solidificada

Los SUPOSITORIOS "VICTORIA" constituyen el medio más práctico y eficaz para combatir y desterrar enfermedades tan molestas como el estreñimiento.

Sus ventajas son las siguientes: 1.<sup>a</sup> Introducción fácil. — 2.<sup>a</sup> Contacto perfecto con las paredes intestinales. — 3.<sup>a</sup> Derretimiento completo. — 4.<sup>a</sup> Acción iomotíca y descongestiva y estimulación de la contracción distal del intestino, produciendo rápidamente la evacuación. — 5.<sup>a</sup> La tolerancia perfecta del intestino, para los SUPOSITORIOS "VICTORIA". Caja para niños, 1 pza.; adultos, 1'50.

Depositario en Córdoba: Dr. Marín, Gondomar 2

Gran fábrica de velas de cera y de bujías

— DE —

**Antonio Tortosa**

En Onteniente

Representante en Córdoba, Luis Ojeda y Figueira, sacristán de Santa Marina. 10-2

**Barcelona**

Representante práctico con referencias y garantía se ofrece a fábricas formales.

Diríjase á L. González, Paseo de Gracia, 117, 2.<sup>a</sup>, Barcelona.

**Instituto General y Técnico de Córdoba**

Observaciones meteorológicas verificadas hoy

EN VERTEDUERO HORAS

Temperatura máxima al sol y al aire libre . . . .	17 60
d. Id. á la sombra y al aire libre . . . .	15 4
Id. mínima á la sombra y al aire libre . . . .	6 60
Id. media á la sombra y al aire libre . . . .	11 00
Oscilación . . . .	8 80
Agua de lluvia en milim. . . .	0 00
Agua evaporada en milim. . . .	2 40
oscilación en las 8 de la mañana	
Altura barom. en mm. á 0° . . . .	753 90
Temperatura á la sombra . . . .	7 00
Id. de termómetro húmedo . . . .	6 40
Tensión de vapor . . . .	6 90
Humedad relativa . . . .	92 40
Estado del cielo . . . .	Nuboso
Dirección del viento . . . .	S.
Fuerza . . . .	Ventolina
Velocidad en kilómetros . . . .	186 01
Córdoba 21 de Diciembre 1914.—	
El catedrático de física, Rafael Vasquez.	

El Defensor se vende en Madrid en el kiosco del Debate, calle de Alcalá, frente á las Odeon.

### Nerviosos!

Cigarrillos carminativos

Eficaces para combatir las afecciones de la Boca, Garganta, Fecho y enfermedades nerviosas. Elaborados estos Cigarrillos con Melisa, Terpino, Esencia de Pino Marítimo, Menta, Guajacol y hoja de coca, sus maravillosos efectos se observan desde el primer cigarro.

Pueden fumarse cuantos se quieran, por ser completamente inofensivos. Paquete, 50 céntimos.

Depositario en Córdoba: Dr. Marín, Gondomar, s.º 2, Farmacia

**Fernando Guijo**  
Dentista

Gondomar s.º n.º (dónde está la fotografía)